
オリンピック出場まで

― 最初に、鈴木選手がカーリン

グをはじめられた経緯について教え

ていただけますでしょうか。

常呂町（現：北海道北見市）に

カーリングを広められた小栗祐治さ

んという方が私の母の知り合いで、

私は、小栗さんに誘われて７歳の頃

にカーリングを始めました。この時

に、今チームメイトの吉田知那美選

手も一緒に始め、あと、他の友達も

４～５人くらい一緒に始めました。

小栗さんが最初にカーリングを常

呂町に持ってこられた1980年頃

は、屋外で、やかんなどを加工した

ものをストーン代わりにしてやって

いたそうですが、その後、常呂町で

カーリングが広まり、国内初の専用

リンクができ、小学校でも４年生か

ら体育でカーリングの授業が行われ

るようになりました。

― 小学生のときからカーリング

を楽しむ中で、いつ頃から、オリン

ピック選手を目指そうという意識に

変わっていったのですか。

私は、オリンピック選手の中でも

オリンピックを意識したのはかなり

遅いと思います。高専３年のとき、

2010年にバンクーバーオリンピッ

クがあり、オリンピックが終わった

後、日本代表として出場された本橋

麻里選手がチームを作ると言われた

ときに、本橋選手から誘っていただ

き、そこから本格的にカーリングを

やり始めました。

そのときはまだオリンピックを全

然意識していなかったのですが、藤

澤五月選手が入って初めて日本代表

になった2016年に世界選手権で銀

メダルを取ることができたことが自

信につながり、世界を意識し始めま

した。

― 高専を卒業して北見工業大学

へ３年次編入で進学され、大学卒業

後、信用金庫に就職されたと伺って

いますが、その間もカーリングを続

けておられたということでしょうか。

はい、そうです。信用金庫に就職

してからは、仕事をしながらカーリ

ングを続けました。

― その信用金庫は半年で辞めた

と伺いましたが、どのような経緯

だったのですか。

大学卒業の年がソチオリンピック

が開催された2014年で、私たちは

オリンピックに出ることもできず、

カーリングで就職ができる状態でも

なかったので、信用金庫に就職しま

した。でも、カーリング活動と仕事

カーリング選手

鈴 木 夕 湖 さん
SUZUKI Yūmi  

　平昌オリンピック銅メダリスト、北京オリンピック銀メ

ダリストであり、日本女子カーリング界を代表するチーム

であるロコ・ソラーレに所属する鈴木夕湖選手に、これま

でのキャリアを振り返っていただくとともに、カーリング

の醍醐味やこれからのカーリング界の展望などについて、

お話を伺いました。
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の両立が難しく、なんとか有給休暇

を使ったりして活動を続けていたの

ですが、例えば、海外遠征に行くと

なると、まとまった休暇をとる必要

があり、普通に働きながらちゃんと

カーリングをするのは厳しいなって

いうのを、働いてみて身をもって感

じました。それで、信用金庫を退職

して、カーリングに集中することに

しました。

― 他の選手の方々はどうなさっ

ているんですか？

このときは、本橋選手と馬渕恵選

手がいらして、本橋選手はプロ契約

のような感じでしたが、馬渕選手は

働きながらやっていて、今所属して

いる吉田夕梨花選手はまだ大学生

だったので、ギリギリやりくりしな

がら、という感じですね。ですから

結構みんな厳しいスケジュールで

やっていたと思います。

― 信用金庫を辞められた後は、

朝から晩までカーリングの練習をさ

れているのですか。

信用金庫を辞めてからは、トレー

ニングをして、カーリングをする

日々です。退職後、すぐに海外遠征

に行く予定があり、カナダに行っ

て、たくさんの大会に出ました。

― さきほど本橋麻里選手のお名

前が出ましたが、鈴木選手にとって、

本橋選手はどういう存在ですか。

私は、中学卒業後、高専に進学し

ましたが、周りの友人も、高校３年

生でカーリングを辞める人が多かっ

たこともあり、高専の３年目を最後

にカーリングは辞めて、残りの２年

間は勉強して就職しようと思ってい

ました。ですが、さきほどお話しま

したように、高専の３年目が終わっ

た年に本橋選手に声をかけていただ

いて、カーリングを続けることにし

ました。

― そして、2018年に平昌オリ

ンピックに出場され、日本カーリン

グ史上初のメダルとなる銅メダルを

獲得、2022年には北京オリンピッ

クに出場され、前回を上回る銀メダ

ルを獲得されたわけですが、本橋選

手に声をかけられて人生が変わった

といった感じですか？

本橋選手に声をかけられていな

かったら、辞めていたと思うので、

今カーリングをやっているのは本橋

選手が声をかけてくれたおかげで 

すね。

北京オリンピック

― 北京オリンピックで、勝てば

準決勝に進出できるという一次リー

グの最終戦でスイスに敗れ、悲痛な

雰囲気の中でインタビューを受けら

れている最中に情報が入って、みな

さん一瞬きょとんとされたあと、喜

びではじけられた様子をテレビで拝

見したのですが、あのときはどんな

心境だったんですか？

あのときは、スイスに勝ったら準

決勝に上がれる、負けたらおそらく

LSD
※1

というドローの結果で決まる

ということは分かっていました。

しっかり確認したわけではないんで

すけど、完全にドローショットが悪

かったので、負けたらたぶん終わる

なっていうことは、みんななんとな

く分かっていました。なので、負け

た時点で、これでオリンピックが終

わってしまったのかと思っていたら、

インタビューを受けている最中に

「上がることが決定しました！」っ

て言われて…最初は本当に信じられ

なくて、「ドローのこと知らないん

だよ」ってみんなで思っていたら、

ジェームス・ダグラス・リンドコー

チに「本当に上がったんだよ」って

言われて。で、すごくびっくりした

んですけど、すぐに気持ちを切り替

えられました。

― LSDの結果、敗退したカナ

※1 LSD（＝ラストストーンドロー）とは、
各試合前に先攻か後攻かを決めるために
投じられるストーンのこと。一次リーグ
で３チームの勝敗が並んだときは、LSD
から算出された数値（DSC）で一次リー
グの成績が決まる。©Loco Solare
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ダのジェニファー・ジョーンズ選手

がインタビュー中のみなさんのとこ

ろに来て、後ろから抱きかかえるよ

うにして、耳元でなにか言っていた

シーンが印象に残っているのです

が、あのときは何を言われていたん

ですか？

あれは、吉田知那美選手と藤澤五

月選手がインタビューを受けていた

ときに来てくださっていたんです。

もう終わったと思い込んで号泣して

いたところに来てくれて、「大丈夫

だよ」、「あなたたちならできるか

ら」っていうふうに声をかけていた

だいたそうです。

― 決勝にいけなかったカナダの

選手からそんなふうに言ってもらえ

たというのはとても素敵なお話で 

すね。

ジェニファー・ジョーンズ選手は

レジェンドといえるくらい、カナダ

で一番有名と言ってもいいくらい、

素晴らしい選手です。チーム・ジェ

ニファー・ジョーンズは私も大好き

なチームで、みんな人としても尊敬

しています。自分たちが敗退した状

況で、なかなかそういう言葉はかけ

られないと思うんですけど、その言

葉を聞いて、改めて彼女を、人とし

てもカーリング選手としても尊敬し

ました。

― 平昌オリンピックでは銅メダ

ル、北京オリンピックでは銀メダル

を取られましたが、平昌のときと北

京のときで、受け止め方に違いはあ

りましたか？

平昌のときは、最後は勝って銅メ

ダルを獲得できたので、悔しい気持

ちもありつつ、うれしい気持ちがす

ごく強かったです。

北京では決勝まで上がって、負け

て銀メダルになってしまったので、

逆に最初は悔しい気持ちのほうがす

ごく大きかったです。ただ、銀メダ

ルは、なかなか決勝まではいけな

いっていうことが多かった中で、一

歩上がれたという気持ちもありまし

たし、同時に、世界一になるために

は、まだ足りないものがあるんだな

と改めて気付かされたきっかけでも

ありましたね。

勝ち負けはパフォーマンス
についてくる

― カーリングは、コンシード
※2

と

いう試合の終え方もあるように、

グッド・ルーザーとして、勝った相

手をたたえて終わるスポーツという

印象が強いのですが、そういったこ

とは他のスポーツではあまり見られ

ないことではないかと思います。こ

の点、何かお感じになるところはあ

りますか。

他のスポーツはそれぞれの伝統も

あると思いますが、カーリングは、

相手に勝つというより、お互いに自

分たちのベストなプレーを見せ合っ

て表現をするスポーツで、相手がど

うこうに関わらず、自分たちのパ

フォーマンスに集中するという意識

の方が強いと思います。

― 勝ち負けと、自分のパフォー

マンスを発揮するというのは、比重

でいうとどれくらいでしょうか？

パフォーマンスの方がかなり比重

が大きいですね。私たちは、結果よ

※2  CONCEDE。終盤で点差が開いて逆転
が困難と判断される場合に、相手に握手
を求める形で負けを認めて、試合を終わ
らせること。

りも過程にすごくこだわっている

チームなので、パフォーマンス９、

結果１くらいです。自分たちのイ

メージ通りにうまくいったときには

勝てていることも多いので、私たち

は、自分たちのやりたいことができ

たかどうかっていうのをすごく大切

にしています。なので、勝っていて

も自分たちの思っていた試合ができ

なかったら、ちゃんと反省するよう

にしています。

観戦のポイント

― プロリーグの選手がやりたい

パフォーマンスは、初心者や、まだ

見慣れていない人には、戦術的な面

も含めて分からない部分があると思

います。まずはどこを見たら、より

分かりやすくなって、面白くなるの

でしょうか。

選手の声をまず聞くことでしょう

か。試合の解説の方も、私たちの声

を解説してくださっていますので。

解説の方はとても説明が上手なの

で、最初はまず解説をよく聞いて試

合を見るというのがいいかなと思い

ます。

― 鈴木選手にとって、カーリン

グの魅力はどんなところにあります

か？

私はもう20年以上カーリングを

やっていますが、年々カーリングも

進化していて、更にチャレンジし

て、成長できていると実感できると

ころが、プレーヤーとして一番魅力

を覚えますね。観戦する側として

は、「置きたい場所に置けない囲碁」

みたいに言う人もいるように、作戦

はしっかりありながらも、何が起こ
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るか分からないスポーツであるとこ

ろもすごく楽しいところなのかなと

思います。

大きな負けの後に成長

― とはいえ、やはり、勝負事で

すから苦しいこともあると思いま

す。カーリングをやっていて、苦し

いなと思っていた時期もありなが

ら、それを乗り越えて楽しいと思え

るようになったとか、そんな心境の

変化はあったんでしょうか。

確かに、ずっとカーリングをやっ

ていると、大変なことのほうが正直

多いんです。私たちは、去年頃か

ら、練習試合でなかなか勝てないと

いうことが多く、勝ち負けが全てで

はないですが、やはり負けが続くと

精神的にかなり落ち込むので、結構

辛いです。でも、今までの５、６年

間くらいの経験から考えると、すご

く大切な試合での大きい負けの後に

すごく成長できているので、「今

は、頂上に向かって辛い山登りをし

ているんだ」、「この負けの後には自

分たちは絶対に成長できている」と

思って、頑張るようにしています。

他方で、最近、年々カーリングがう

まくなってきて、やっぱりうまくな

ればなるほど楽しめるなということ

も、同時にすごく実感しています。

試合で使うストーン

― 試合では、使うストーンが予

め決まっているんですか。

規格で、重さや大きさは決まって

います。ただ、ストーンの裏の氷が

接している部分を「エッジ」ってい

うんですけど、エッジのところの差

で少し曲がりやすいストーンだった

り、止まりやすいストーンだった

り、滑りやすいストーンになりま

す。オリンピックでも、「ナイトプ

ラクティス」といって、試合が終

わった後、夜中11時、12時くらい

に、リザーブの石崎琴美選手とコー

チが10分くらい投げて、このストー

ンはどんなストーンなのかというこ

とを確認してくれています。このス

トーンのチェックはすごく大切な作

業になります。

― 試合中も、リリースの前に選

手の方々はストーンをよく拭いてい

ますよね。あれは、滑り具合を調整

するために、水か何かを拭いている

のですか？

ストーン自体が、すごくゴミを噛

みやすくて、ゴミが噛んでしまうと

急に変な曲がりをしてしまったり、

急に止まってしまったりするんで

す。ゴミがあまり付いてなさそうな

石も、軽く拭いています。軌道は変

えないくらいの強さで、ゴミだけよ

けるくらいの軽さで拭いています。

チームで過ごすコツ

― 話は変わりますが、鈴木選手

は、ご自身のキャラクターをどのよ

うに捉えられていますか？

自分は結構、物事を深刻に考えら

©Loco Solare
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れないというか、楽天的なところが

あるんですけど、そんなところが今

のチームにすごく合っているのかな

と思っています。吉田夕梨花選手と

かはよく考えられる選手なので、吉

田選手にはよく考えてもらって、私

はとにかくよく考えず明るいみたい

なところでバランスが取れているの

かなと思っています（笑）。

― 多様性ですね。

はい。多様性です、本橋選手が個

性を生かしてここまで育ててくれま

した（笑）。

― 鈴木選手から見て、今のチー

ムメイトというのはどんな存在で 

すか？

みんなそれぞれとても尊敬できま

すし、何かあったときは支えてくれ

ますし、ずっと一緒にも暮らしてい

ますし、本当に家族みたいな存在で

すね。

― 一緒に住んでいるというの

は、遠征しているときにずっと同じ

所に住んでいるということでしょう

か？それとも、日本にいるときも一

緒に合宿しているんですか？

日本にいて、常呂や北見で練習 

するときは、みんな家から通ってい

ます。

カナダとかに遠征に行くと、大き

い一軒家を借りて、みんなで過ごし

ているので、２～３カ月ずっと同じ

お家で過ごしています。なので、こ

の人はこういう生活サイクルなんだ

なっていうのが分かってきて、みん

ななんとなく空気を察して、暗黙の

うちに、この時はちょっと静かにし

ておこう、となったりしていますね。

― そこでぶつかったりとか、も

う顔を見るのが嫌になったりとか、

そんなことはないですか？

ぶつかるほどのことはないです

ね。ただ、ジェームス・ダグラス・

リンドコーチがカナダ人ということ

もあって、言いたいことはしっかり

言おうというのはチーム内でも共通

認識です。私たちはミーティングも

結構開いていて、言い方だけは強い

言い方にならないように、言いたい

ことはしっかり言い合うっていう時

間を定期的に設けています。

その人の意見が絶対に間違ってい

るとか、絶対に合っているというこ

とではなくて、「その人の意見はこ

うだけど、それに対して私はこう思

うよ」っていう会話をするようにし

ています。

オフの過ごし方

― オフのときは、ご自宅に帰っ

てゆっくりなさるんですか？

そうですね。今の時期は、アイス

には乗らないのでトレーニングだけ

して、普段ちょっとできなかった、

好きなこと、やりたかったことをし

たりしていますね。ご飯も行きます

し、最近、吉田夕梨花選手と石崎琴

美選手と、「ちょっとマラソンして

みたくない？」っていう話になっ

て、勝手に８月４日に自分たちだけ

で30kmくらい走ろうっていう企画

をしているので、今は結構マラソン

の練習を頑張っています（笑）。あ

とは、私は「JO1」というアイドル

グループがすごく大好きなので、そ

の動画だったりPVとかを見て気分

転換しています。

小学校の体育でも、 
カーリング

― 常呂町では小学校の体育で

カーリングをしているというお話で

したが、常呂町の方は、みんなカーリ

ングができるということでしょうか。

はい。みんなある程度は、普通の

人よりはできますが、もっとやりた

いという子は、小学校のうちは、少

年団に通って、中学生になったら自

主的に活動します。常呂町の中学校

にはカーリング部がなくて、中学校

に入ったら別の部活動をやりなが

ら、夜に自主的に練習したり、夜の

リーグ戦に出て、常呂のおじさんた

ちに鍛えてもらっていました（笑）。

― ちなみに、体育でカーリング

をやるというのは、どこでどのよう

にするんですか？

みんなで歩いてカーリングホール

に行きます。ちょっと長めの体育の

時間を取っていて、そこでカーリン

グをします。

― そのカーリングホールには、

いくつくらいシートがあるんですか？

常呂町は国内最大で、Ａ、Ｂ、

Ｃ、Ｄ、Ｅ、Ｆの６シートあります。

６年前くらいに新しくカーリング

ホールが建ったので、それまでだと

冬しか練習できなかったんですが、

夏も練習できるようになりました。

― 常呂町では、大人になって、

あるいはおじいさん、おばあさんに

なってもまだカーリングを楽しんで

おられるというような、カーリング

が根付いた雰囲気なんですか？

私たちも今は忙しくて、常呂町の

リーグ戦は出られていませんが、

リーグ戦に出ている人は、10代の
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中学生から60代の方まで、本当に

幅広い年齢の方がいます。

２、３年前にコロナ禍で大会がす

ごく減ってしまって、試合もできな

いから久々に常呂町のリーグ戦に出

ようとなり、ロコ・ソラーレで常呂

町のリーグ戦に出ました。そのリー

グ戦でずっと試合をしている知り合

いのおじさんたちのチームは、とて

も上手で、私たちも危うく負けかけ

るみたいなことが結構あって（笑）。

「ああ、このおじさんたちに私たち

は育ててもらったんだね」って、改

めてみんなで話していました。それ

くらい常呂町のおじさんたちはすご

く上手です。しかも、おじさんたち

もカーリングを楽しんでやっている

ので、「楽しむ」ということもそこ

で学ばせてもらったなと改めて思い

ます。

子どもを産んでも、 
年をとっても

― 全国どんな町を見ても、常呂

町みたいにカーリングを老若男女問

わずみんなで楽しんでいるような

町って他にないと思います。

カーリングのいいなと思うところ

は、結構年を取ってもできるスポー

ツになっているところです。生涯ス

ポーツじゃないですが、小さい子か

らおじいちゃんになってもずっと楽

しめるところが本当にいいなと思っ

ています。

― 確かに生涯スポーツで、女の

人でも結婚したり子どもを産んでも

続けられますよね。

そうですね。でも、日本でも子ども

を産んですぐ続けるという選択をし

たのは、本橋選手が初めてくらいな

ので、これからどんどんそういう選

手が続いてきたらいいなと思います。

― 鈴木選手も含めて、みんなそ

うやってずっと活躍していただける

と、女性は元気をもらえますよね。

そうですよね！　結婚したり子ど

もを産んだりしても活躍していると

いうのは、いろんな方面にも元気や

希望を与えることができそうです。

でも本当に本橋選手はすごいです。

カーリング体験

― このインタビューをさせてい

ただく前にカーリングを体験してみ

たのですが、すごく楽しかったで

す。テレビで拝見していると一番し

んどいのがスイープなのかなと思っ

ていたんですが、初体験だったから

か、一番しんどかったのが、ショッ

トの前の姿勢でした。足をかがめて

膝で立つような感じの、あの姿勢が

かなりしんどかったのです。  

　選手の方々が一番試合で疲れるな

と感じるのは、体力的なものなの

か、それとも頭が疲れるのか、どち

らなんでしょうか。

カーリングが楽しいと思ってもら

えてよかったです！

私は、投げてスイープをたくさん

するセカンドのポジションなので、

結構体力的に疲れるのですが、ス

キップの選手は、作戦だったり、次

に起こること、アイスの状態などを

ずっと考えないといけないので、本

当に頭がすごく疲れます。

私はスキップをやることはないん

ですけど、ミックスダブルスといっ

て、男女ペアで２人でやる種目に出

ることがあります。そのときは自分

で作戦も考えて全部やらなきゃいけ

ないんですが、久々に私が作戦とか

を考えたときに、本当にすごく頭が

疲れて何も考えられなくなってし

まって……なので、本当に「スキッ

プってこういう頭の疲れ方をするん

だな」っていうのをミックスダブル

スで学ばせてもらいましたね。

― 体験して始めて分かったので

すが、ストーンを投げる以前の問 

題として、まっすぐ滑れなかったで

す（笑）。初心者の方にアドバイス

というか、こうやったらちょっとう

まくなるっていうのがあれば、ぜひ

教えていただきたいです。

カーリングの姿勢って、基本的に

はすごく柔軟性が必要です。ちょっ

と体が硬いと、硬いほどどんどんそ

れに付随して、ちょっとずつフォー

ムがずれていってしまうので、とり

あえず、まずはストレッチをやると

いいのかなと思います（笑）。

カーリングの浸透

― 常呂町のカーリングホールに

はカーリングシートが６面あるとの

ことで、すごいなと思うのですが、

関西でカーリングをしようとする

と、先日、体験に行った時も、京都

の宇治の『木下アイスアリーナ』と

いう、ちょっと家からは遠い所がな

んとか予約できたのですが、まだ場

所がほとんどない状態です。カーリ

ングは楽しいので、もっとカーリン

グが普及して、全国にカーリング場

ができたらいいなと思っています。  

　鈴木選手は、これからカーリング

がどんどん浸透していくために、ど
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ういうことが必要とお考えですか。

カナダとかは、広いアイスアリー

ナで何千人もお客さんが入るような

所でよく大会をやったりするので、

日本でも、もし可能ならそういう大

会を開いて、たくさんの方に見に来

ていただいて、もっとカーリングの

魅力を広めたいなというふうに思っ

ています。ただ、何より、今、私た

ちにできる一番大切なことは、私た

ちが世界で活躍し続けて、強くて楽

しくて面白い試合を見せ続けるとい

うことだと思っています。

― テレビで見るのと、実際に会

場で見るのとだと、やはり違うもの

でしょうか？

そうですね。音や迫力は、実際に

見て感じ取れますし、寒さも感じる

ことができます。あと、声もそのま

ま、「あ、こんな感じでしゃべってい

るんだ」とかも分かります。テレビ

では、スキップとサードの声が切り

取られることが多いのですが、意外

と他の２人もしゃべっているんだな

とか、そういう発見もあると思いま

す。そして、やはり私たち自身も現地

で応援していただくとすごく力にな

るので、それはすごくうれしいです。

― 今のお話に関連することです

が、大阪にもフィギュアスケートを

するようなスケートリンクはありま

す。カーリングには、そのようなリ

ンクも使えるのでしょうか？それと

も、専用のリンクがあるのですか？

私も、１度愛媛で、そういうス

ケートリンクみたいな所でやったこ

とがあります。ただ、カーリングで

はアイスが真っ直ぐであることがす

ごく重要で、やはりスケートリンク

みたいな所は、若干アイスに傾きが

あったりしてすごく難しくて（笑）。

私でも結構うまく投げられないくら

い難しかったです。なので、専用リ

ンクでやったほうが、まっすぐ投げ

やすくて、初心者の方でも「思った

よりもできる！」ってなるんだろう

なって、専用リンクじゃない所で

やって、私も初めて思いました。専

用リンクとそうでない所では、全然

違いますね。

― ちなみに、ロコ・ソラーレの

練習は、一般公開で誰でも見られる

のですか？

はい。今の常呂町のリンクだと、

１階はアイスの上で練習する人しか

入れないようになっていますが、２

階は見学だけの方でも入れるように

なっているので、２階に上がってい

ただければ見学可能です。

―本日はお忙しい中、たくさんお

話をおきかせいただき、ありがとう

ございました。今後もますますのご

活躍を期待しています。

 2022年（令和４年）７月８日（金）
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